



## FORMACIÓN PERMANENTE

# “SENDEROS-MIDLIFE” 2025 EN MANZIANA

El programa “Senderos-Midlife”, destinado a Hermanos de media edad, se desarrolla en Manziana. Comenzó el 31 de marzo y finalizará el 21 de junio. Los Hermanos del equipo de Formación Permanente del Instituto (Hermanos Michael Sexton, Ataíde José de Lima y Xavi Barceló) acompañan al grupo, compuesto por 16 hermanos procedentes de Brasil, Colombia, Bolivia, Venezuela, Argentina, México, Ghana, Madagascar, Fiji, Estados Unidos y España.

### La estructura del curso tiene diez ‘senderos’:

1. Interioridad: Mi historia es sagrada
2. Ecología y vida consagrada
3. Experiencia de fraternidad
4. Itinerario espiritual
5. Autocuidado y vida integrada
6. Afectividad y sexualidad en la VC
7. Familia global y vida intercultural
8. Tras las huellas de Marcelino
9. Constituciones y Regla de vida
10. Cómplices del Espíritu y Misio Dei

En seguida se encuentra un informe de la primera semana, redactado por el Hermano Simon Kanjam, en nombre de todos los Hermanos que participan en el programa.

El 31 de marzo de 2025, la comunidad de Manziana abrió sus puertas a los hermanos para el Programa Senderos. Están presentes participantes de todo el mundo, a excepción de



## administración general

Los hermanos Ken McDonald y João Carlos do Prado, enlaces del Consejo general con la Región Arco Norte, continúan su visita al distrito de Canadá hasta el viernes. El lunes visitaron la «Résidence des Trois Violettes», donde viven 17 hermanos. El martes, con la presencia de los Hermanos Dan O’Riordan y Rick Carrey, delegados de la Región Arco Norte, participaron en la reunión del comité de finanzas y se reunieron con representantes de los laicos y de la pastoral juvenil. El miércoles asistieron a la reunión del Consejo de Distrito y finalmente, el jueves, se reunieron con otros hermanos de las demás comunidades.

Desde el lunes y hasta el sábado, más de 32 hermanos de la Provincia Mediterránea se encuentran en Roma, alojados en la Casa General, en un Encuentro-Peregrinación con motivo del Año Jubilar.

El miércoles, 29 peregrinos de la Provincia Star of the Sea, acompañados por el H. Tony Leon, visitaron la Casa general.

También el miércoles, los responsables del Secretariado de

Solidaridad-Cmi, Hermanos Ángel Diego y Diego, participaron en un encuentro online con el Equipo de Solidaridad de la Región Arco Norte.

El viernes, los hermanos Ben Consigli y Sylvain Ramandimbarisoa, Consejeros Generales, viajaron a Filipinas donde, a partir del domingo, participaron en el retiro de Semana Santa con los hermanos de este sector de la Provincia de East Asia.

Rita Pala y Marta Morotti, de FMSI, se encuentran en Bolivia supervisando el proyecto «Empoderate», llevado a cabo por la Provincia de Santa María de los Andes con financiación de Misan Cara. El proyecto fomenta la participación de los niños, contrarresta la violencia de género y promueve la defensa de los niños trabajadores.

Desde el sábado y hasta el día 16, los hermanos Ken y João Carlo visitarán obras y comunidades en la región de Florida, en la Provincia de Estados Unidos.

Ben Meshach, que tuvo dificultades con sus documentos de viaje. Durante la primera semana, el grupo participó en actividades destinadas a fomentar la vida comunitaria, la comunión y el espíritu de familia.

**Un camino de alimento y reflexión espiritual**

En Manziana, fuimos alimentados y apoyados espiritualmente para el camino que tenemos por delante. Las actividades de esta semana fueron diseñadas para ayudar a los hermanos a confraternizar entre ellos, a familiarizarse con Manziana, la Casa General y los lugares santos de Roma. En el centro del programa hay una invitación a escuchar de nuevo el llamado de Dios, expresando nuestra gratitud por su fidelidad y la realización de su sueño para nosotros. En las próximas semanas, los encuentros nos guiarán en la escucha, la reflexión, la oración y el discernimiento de nuestros llamados con nuevas perspectivas.

**Historias compartidas y terreno común**

Gracias a las discusiones con todo el grupo y en las fraternidades, nos dimos cuenta de que, en muchos aspectos, compartimos una historia común. Todos estamos marcados por el espíritu de Champagnat: un ADN hecho de mentes fuertes, corazones tiernos y un espíritu visionario y audaz. Esta identidad común crea un vínculo profundo entre nosotros, trascendiendo fronteras y orígenes, ayudándonos a profundizar nuestro sentido de comunidad y comunión.

**Escucha y discernimiento: un camino a seguir**

Desde el altar de Manziana, inspirado en el de la capilla en el bosque de l'Hermitage, desentrañaremos las historias de nuestras vidas. Juntos, las releeremos para encontrar un sentido al presente y al futuro. Como Moisés de pie ante la zarza ardiente, escucharemos de nuevo. Y como Elías, saldremos de las grutas de Manziana para oír el suave susurro de Dios en la brisa. Y como María en la cuarta estación del Vía Crucis, escucharemos y discerniremos para seguir a Cristo en el camino que conduce a su hora de glorificación.

**Aportar nuestras alegrías, penas y esperanzas**

Al emprender este viaje espiritual, llevamos con nosotros no solo nuestras alegrías y penas, sino también el dolor y la angustia de nuestras Provincias y del mundo entero. Hemos comenzado a hacer balance de nuestras vidas por la tarde, con la esperanza



**Participants**

- Alexandre Rakotomalala – Madagascar
- Alfredo Saiz García – Compostela
- Bernard Aguma (Ben Meshach) – Nigeria
- Brian Poulin – Estados Unidos
- Dionísio Roberto Rodrigues – Brasil Sur-Amazonas
- Erong Sebastian Kangurinuuri – África Occidental
- Fábio Soares do Nascimento – Brasil Centro-Norte
- Gregorio Delgado Soler – Santa María de los Andes
- Jarbas Rodrigues de Sousa – Brasil Centro-Norte
- Jone Seduadua – Star of the Sea
- Manuel Delgado Carrillo – México Occidental
- Raúl Schönfeld – Cruz del Sur
- Sadi Cella – Brasil Centro-Sul
- Salvador Álvarez Poveda – Norandina
- Simon Kanjam – West Africa
- Wilson Antonio Cruz – Norandina

de que este proceso continúe guiándonos por caminos seguros y de que completemos nuestro viaje antes del anochecer.

**Preparación para el largo camino**

Estamos convencidos de que los consejos que recibamos en este lugar sagrado nos prepararán para todo lo que nos espera, manteniéndonos abiertos al llamado de Dios y al camino que se abre. Reunirnos en Manziana es un privilegio y una gran responsabilidad de mirar más allá, hacia vidas llenas de gracia y florecientes, un anticipo del reino en la tierra. ¡Un tiempo para mirar más allá!

Hermano Simon Kanjam – West Africa

# RUMBO AL CAPÍTULO GENERAL



Hogar para todos  
río de Vida

**D**urante las últimas semanas, diversas realidades maristas han mantenido reuniones de preparación del próximo Capítulo, que tendrá lugar en Filipinas, a partir del próximo 8 de septiembre. El Instituto se encuentra en la tercera fase del proceso precapítular diseñado por la comisión preparatoria. En esta fase, que se extiende hasta finales de abril, maristas de Champagnat están llamados a identificar las ideas más importantes que han surgido de los diálogos mantenidos hasta ahora, escuchándose unos a otros y discerniendo las llamadas de Dios, imaginando el futuro del Instituto.

Este proceso culminará con la redacción, por parte de cada Unidad Administrativa, de un documento que se enviará a la Comisión Preparatoria antes de finales de abril. La Comisión revisará entonces las aportaciones y la llamada de Dios para el Instituto y preparará el documento que se enviará a todos los delegados antes del Capítulo General.

**Toda la información y recursos sobre el Capítulo están disponibles en este enlace: <https://champagnat.org/es/capitulo-general-2025/>**

## #CapituloMarista2025

Pedimos a todos los comunicadores maristas que utilicen el hashtag #MaristasChapter2025 cuando publiquen posts sobre el Capítulo en las redes sociales.

Esto nos permitirá identificar fácilmente los artículos publicados sobre el Capítulo.



Hospital San Lucas, Brasil Sul-Amazônia: contribución al proceso preparatorio del Capítulo General



Colegio Marista de Carcavelos, Portugal: encuentro para compartir, reflexionar y planificar el futuro, hacia el Capítulo General

## Oraciones de preparación al Capítulo general

En la [página web](#) del Instituto encontrarás oraciones mensuales de preparación al Capítulo general que pueden utilizarse en diversos momentos comunitarios. Estas oraciones son sugerencias y pueden adaptarse y completarse en diversos contextos.

**Comparta las actividades de preparación al Capítulo General a través de este correo electrónico: [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)**

ESPAÑA

## ASAMBLEA PROVINCIAL DE MEDITERRÁNEA

La Asamblea Provincial de Mediterránea se realizó en la Casa Diocesana de Málaga, España, del 26 al 28 de marzo, con el lema “Ríos de Buena Noticia”. Los casi 100 participantes estuvieron acompañados por el provincial, H. Aureliano García Manzanal, y el viceprovincial, H. Damiano Forlani. En representación de la Casa general estuvo el H. Niño Pizarro, del Secretariado de educación y Evangelización.

Durante la Asamblea, asistentes participantes dialogaron sobre el futuro de la provincia para el próximo trienio, y precisaron las líneas estratégicas que se elaborarán en julio durante el Capítulo Provincial, con miras a implementar el nuevo Plan Estratégico que iniciará en el año académico 2025-2026.

### La Asamblea “Ríos de Buena Noticia”

La primera jornada comenzó con una actuación artística a cargo de 4 jóvenes de la pastoral juvenil de Málaga. Uno de los principales objetivos de la asamblea fue que los participantes vivieran el proceso de manera personal, con actitud de oración, a través de espacios de silencio y contemplación.

En la segunda jornada se vivió uno de los momentos más importantes de la asamblea: la salida hacia realidades diferentes para escuchar lo que se pide hoy a los Maristas de nuestra Provincia Mediterránea. Visitaron, en pequeños grupos, el Taller Social de la Fundación Marcellino Champagnat, el proyecto de diversidad funcional de la misma fundación (para la formación de jóvenes con discapacidad psíquica), proyectos de MIES, la escuela María de la O en Asperones, la asociación ASIMA, el ayuntamiento de Málaga, una iglesia protestante y, en el colegio Marista de Málaga, se acercaron a la realidad de los jóvenes, familias y profesorado. Los participantes regresaron con una mirada más amplia, llena de nuevas realidades y horizontes. Por la tarde hubo talleres de silencio y de diálogo sinodal. Y en 12 pequeños grupos se consensuó una línea estratégica para cada ámbito establecido (la inclusión; el crecimiento, la red, la identidad, y el 5º ámbito transversal: la sostenibilidad).

En la última jornada, se estableció las prioridades de las líneas propuestas. El Provincial, H. Aureliano García Manzanal, y el



viceprovincial H. Damiano Forlani han finalizado el encuentro agradeciendo a la organización por haber ofrecido 3 días de experiencias: experiencia de conversación del Espíritu, experiencia de contacto con la realidad y experiencia de contemplación. Al deseo del Provincial “Ojalá que la asamblea suponga un impulso para coger el barco y descubrir nuevos puertos” se le une el del viceprovincial: que lo hagamos con una sonrisa en la cara. “Que a los maristas nos reconozcan porque somos felices”.

### El camino tras la asamblea

Todavía queda un largo camino por recorrer. Tras la reunión y después de haber recogido todo el feedback y prioridades de los participantes, el equipo del nuevo Plan Estratégico tendrá que redactar y organizar las propuestas para dar forma definitiva al nuevo plan. Luego esto se enviará para su revisión y aprobación por parte del Consejo Provincial en su reunión del mes de junio. Posteriormente se planea presentarlo a todas las personas que forman la Provincia Maristas Mediterránea y poder ponerlo en marcha a partir del curso 2025-2026.



**BRASIL CENTRO-SUL**

Los días 27 y 28 de marzo, los Hermanos Animadores de Comunidad de la Provincia se reunieron en Curitiba para un encuentro de interacción y compartir. El objetivo de la actividad fue estrechar los lazos entre los hermanos y promover el diálogo sobre temas centrales de la vida comunitaria.

**UNITED STATES**

El próximo fin de semana, del 11 al 13 de abril, se celebrará en Esopus el tercer encuentro “Día de la Tierra” del año, que reunirá a alumnos de toda la provincia que participaron el año pasado en los equipos de ecología de sus colegios. Sam King, coordinador de pastoral ecológica de la provincia, dirigirá el programa inspirado en la encíclica Laudato Si’ del Papa Francisco. Los participantes asistirán a talleres y vivirán experiencias de eco-espiritualidad.

**NORANDINA**

Se llevaron a cabo actividades de orientación vocacional en escuelas de Bogotá, que incluyeron dinámicas desarrolladas por los coordinadores de evangelización, durante una jornada de diversión y reflexión. Posteriormente, se ha contado con una ponencia titulada «Ser Hermano Hoy», donde los hermanos César Rojas y Andrés Robles han compartido sus experiencias vocacionales, ofreciendo un panorama de la vida marista.

**STAR OF THE SEA**

El domingo 6 de abril, el Equipo de Promoción Vocacional de Fiji realizó una visita parroquial a la parroquia de San Pío, en Raiwaqa, como parte de sus continuos esfuerzos de divulgación. El objetivo de la visita fue comprometerse con la comunidad local, dar a conocer la vocación marista y animar a los jóvenes a considerar la posibilidad de vivir el carisma marista.

PROVINCIA IBÉRICA

**FORMACIÓN PARA HERMANOS MAYORES DE 55 AÑOS**

Los hermanos de más de 55 años de la Provincia Ibérica han participado en encuentros de formación para profundizar en el lema del año: ‘Repensar la vida consagrada’. Se han organizado dos grupos diferentes de hermanos, el primero se reunió los días 15 y 16 de febrero en El Escorial (Madrid), mientras que el segundo grupo acudió a Lardero (La Rioja) los días 15 y 16 de marzo.

La religiosa lanire Angulo (Esclavas de la Stma. Eucaristía y de la Madre de Dios), conocida por su labor con los animadores comunitarios, dirigió ambas sesiones con un enfoque cercano y dinámico. A través de imágenes y ejemplos, destacó que la fragilidad no es exclusiva de una etapa vital, sino parte del ser humano. Lo importante es cómo la vivimos y cómo influye en nuestras relaciones.

En ambas formaciones se insistió en la necesidad de reconocer y asumir la fragilidad a nivel personal y comunitario. Se destacó la importancia de discernir nuestras relaciones, ya que algunas pueden ser tóxicas y normalizadas. Frente a esto, se invitó a los



participantes a tomar distancia, confrontar su experiencia con el Evangelio y evaluar si su vida responde a la llamada de Jesús.

Uno de los puntos clave fue la idea de que seguir a Jesús debe permitirnos desplegar lo mejor

de nosotros mismos y darnos alas. Si esto no ocurre, es señal de que algo fundamental está fallando. Esta toma de conciencia es esencial para vivir una consagración auténtica, marcada por la libertad interior y la entrega sincera a los demás.

Estos encuentros han sido espacios de aprendizaje y crecimiento para los hermanos, quienes han podido compartir inquietudes y renovar su compromiso vocacional. La formación sigue siendo un pilar esencial para construir comunidades sólidas, conscientes de su misión y abiertas a la transformación personal y colectiva.



PROVINCIA DE ÁFRICA DEL OESTE

# UNA MISIÓN EN EVOLUCIÓN, EN EL CORAZÓN DE LOS DESAFÍOS



La misión marista en la provincia de África del Oeste está profundamente arraigada en los valores evangélicos y en nuestro compromiso de brindar una educación de calidad a los niños y jóvenes. Basada en las enseñanzas de Cristo e inspirada por la visión de san Marcelino Champagnat, nuestra misión se centra en la formación de los jóvenes, en los ámbitos académico, moral y espiritual.

Sin embargo, los últimos siete años han acarreado enormes

desafíos, especialmente debido a la crisis anglófona que está en curso en Camerún. Este conflicto sociopolítico ha perturbado enormemente a las escuelas; se ha producido una disminución significativa de las matrículas en muchas escuelas de las regiones del Noroeste y el Suroeste, ya que

numerosas familias han tenido que huir de la inseguridad y buscar educación para sus hijos en otros lugares. Por otro lado, nuestra escuela más reciente, ubicada en Douala y con apenas tres años de existencia, aún está en sus inicios y no ha atraído a muchos estudiantes. A pesar de estos obstáculos, nuestro compromiso con la educación como herramienta de transformación sigue siendo inquebrantable.

Las fortalezas de nuestra misión radican en nuestra resiliencia, adaptabilidad y el compromiso de los hermanos, colaboradores laicos y personal, que trabajan incansablemente para apoyar nuestras instituciones educativas. Nuestras escuelas son reconocidas como espacios seguros donde los jóvenes experimentan un crecimiento integral, formación en valores y desarrollo personal. Incluso, en medio de las turbulencias, se convierten en faros de la presencia de Cristo. Sin embargo, los desafíos

son abrumadores, ya que las crisis sociopolíticas han afectado gravemente al sistema educativo en las regiones anglófonas. La inseguridad, los secuestros y las dificultades económicas impi-



# mundo marista

BOLIVIA: COLEGIO MARISTA SANTA CRUZ



CHILE: VISITA DE ARCHIVISTAS DE LA REGIÓN AMÉRICA SUR A LA CASA DE ANIMACIÓN MARISTA EN SANTIAGO



GHANA: EL H. BRIAN POULIN VISITA LA COMUNIDAD DE LOS HERMANOS MARISTAS EN GHANA



ESPAÑA: REUNIÓN DE LOS COORDINADORES DE CALIDAD DE COMPOSTELA



MÉXICO: COLABORADORES DE PREESCOLARES MARISTAS DE MÉXICO



PAPÚA-NUOVA GUINEA: LA COMUNIDAD MARISTA EN MADANG

den que las familias puedan enviar a sus hijos a la escuela. Estos desafíos ponen a prueba nuestra fe y nos obligan a buscar formas innovadoras para continuar sirviendo, con la esperanza inspirada en el Evangelio.

Como provincia compuesta por cinco países (Camerún, Ghana, Liberia, Chad y Costa de Marfil), nuestra fortaleza proviene de nuestra diversidad y unidad en Cristo. El espíritu misionero está vivo en la provincia, con hermanos que forman comunidades internacionales y se apoyan mutuamente, más allá de las fronteras. Esta colaboración enriquece nuestra misión y nos permite afrontar los retos locales desde una perspectiva global. A través de la solidaridad, el intercambio de recursos y el estímulo mutuo, seguimos creciendo como provincia, ampliando nuestros alcances y profundizando nuestro impacto.

Los desafíos que afrontamos como provincia, ya sea la inestabilidad sociopolítica, las limitaciones económicas o las injusticias sistémicas, nos recuerdan que hemos de poner nuestra confianza en Dios y mantenernos fieles a nuestra llamada marista. Estas dificultades subrayan la naturaleza global de nuestro Instituto y la importancia de

la solidaridad en todas las regiones. Al abordar estas cuestiones con valentía y colaboración, contribuimos a la misión marista mundial y reafirmamos nuestro compromiso común de construir un futuro mejor para los niños y jóvenes, incluso en las circunstancias más difíciles.

En conclusión, nuestra misión sigue siendo un faro de esperanza y continúa prosperando, llevando luz y reflejando los valores evangélicos y el amor de Cristo a quienes servimos. Confiamos en la providencia de Dios, creemos que las semillas que sembramos hoy darán frutos abundantes en la vida de los jóvenes que nos han sido confiados.

H. Cho Nchang Atzi-nwi



AMÉRICA CENTRAL

# ENCUENTRO DE DIRECTIVOS 2025 DE LA PROVINCIA



Los días 20, 21 y 22 de marzo se llevó a cabo el Encuentro Provincial de Directivos en el Centro Marista de Formación en la ciudad de Guatemala. Este año se contó con la presencia 77 participantes, 19 hermanos y 58 laicos que actualmente están en diferentes puestos de liderazgo en Guatemala, El Salvador, Costa Rica, Puerto Rico, Nicaragua y Honduras:

- Coordinador Provincial de PJV
- Coordinadora Provincia de Laicado
- Coordinador Provincial de la Oficina de Programación
- Equipos Misión de Guatemala y El Salvador
- Encargados y asistentes del Programa Tejiendo Sueños de Guatemala, El Salvador y Costa Rica
- Psicólogo del Programa Horizontes al Futuro de Honduras
- Rector y directora Administrativa y Operativa del CMF
- Hermanos y laicos directores de todos los centros educativos de la Provincia.

El encuentro y temáticas estuvieron a cargo de los miembros que conforman la Comisión Provincial de Educación quienes a la luz del lema “Mirando más allá”, abordaron el tema: “Liderando personas, Gestionando el cambio”.

Los objetivos establecidos para este encuentro fueron:

1. Fomentar la autoevaluación para el desarrollo del liderazgo personal.
2. Conocer las Características, valores y principios del liderazgo ágil para gestionar cambios en contextos inciertos.

3. Fortalecer el liderazgo en el manejo y acompañamiento de equipos de trabajo.
4. Fomentar un clima organizacional positivo y propicio para la transformación educativa.

La agenda temática estuvo dividida en 3 días distribuidos de la siguiente manera:

- Día 1: Liderazgo individual
- Día 2: Liderazgo de equipo
- Día 3: Liderazgo organizacional

Cada día las oraciones, temas, reflexiones, actividades individuales y grupales fueron abordadas de acuerdo con la temática propuesta para el día, finalizando cada jornada con un espacio dedicado a trabajar el plan de desarrollo personal.

El encuentro fue muy bien valorado por cada uno de los participantes, quienes tuvieron la oportunidad de compartir y aprender de otros directivos y evaluar su estilo de liderazgo desde las 3 diferentes áreas antes mencionadas, además de reflexionar sobre las buenas prácticas DIRECTIVAS que están realizando y aquellas en las que pueden mejorar o implementar a partir del encuentro.

Se concluyó el encuentro con una cena festiva en donde se aprovechó para celebrar los 100 años de la presencia marista en el Colegio Champagnat de El Salvador, los 60 años de la presencia marista en Puerto Rico y los 60 años de la Escuela Marista.



**Instituto de los Hermanos Maristas - Casa General**

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Roma, Italia - [comunica@fms.it](mailto:comunica@fms.it)

**Website**

<http://www.champagnat.org>

**YouTube**

 <https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

**Facebook**

 <https://www.facebook.com/fmschampagnat>

**X**

 [https://x.com/fms\\_champagnat](https://x.com/fms_champagnat)